

# GIRONTE



La niña

## CARMEN MOÑINO COMAS

Ha subido al Cielo a los 29 meses de edad

Sus desconsolados padres; su abuela paterna doña María Marta Rodríguez viuda de don Vicente Moñino. Subinspector de segunda clase del Cuerpo de Sanidad Militar (ausente), sus abuelos maternos don Sabriá Comas y doña Carmen Brugat, del comercio de esta capital, sus tíos, primos y la redacción de HERALDO DE GERONA, ruegan a V. se sirva asistir al entierro que tendrá lugar hoy a las tres y media de la tarde.

El duelo se recibe en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

Gerona 20 Noviembre de 1913.

No se reparten esquelas ni se invita particularmente.

## La crisis del conservadurismo

Es una llástima qu' un home com Anton Maura y Montaner, qui talent y quina horadada política mereix el logis de quants honrada men fan política, sisquera sia de oposició a totes les manifestacions del regime perversiu qu' endogo l'Espanya, hoja hagut de rebre el desaire que representia i haver el Poder moderador entregat el Gobern an En Dato.

Som conven-suts, concientment con pensuts, de que l' ingratitud es la recompensa dels homes honrats que treballen no mes que per el prosci. Sabem que quan l' home d' ideals y de procediments adequats als mateixos, no pot donar mercés d' ordre material, pessetes, es quan reb els desprecis d' aquells a qui donà menjar en dies de fam.

No ns ha estranyat, per ro meter, qu' En Maura, qui fins am la seva sang ha amparat la dinastia, haja estat llençat del poder per questa, com qui llença a un malfactor en les urpes de servils gendarmes.

Lo que ns' opren, lo que nosaltres, que ns' movem en un ambient de noblesa, de pulcritud y de sinceritat polítiques, escranyem, es qu' uns homes de l' alteza de principis y de procediments d' En Maura y d' En La Cierva no hajan ovirat mes enllà del Pirineu al Príncep qu' encarna la veritable magestat, la salvació de Espanya. L' única solució per a tots els problemes avui planejats a la nostra terra, lo m' tex en l' ordre polític que 'n l' orde economic, militar y ètic.

Si En Maura, En La Cierva y tots els altres poñits que venen dedicant les seves facultats y fins les seves riquestes a la sustentació del regime feble y cadavér que informa l' espíritu revolucionari de la moderna ciutat de Barcelona, hagessen un gest de sobirania indignació y oferissen les seves facultats extraordinaries y els seus esforços, al ecsemplo Príncep que l' Espanya necesita per a esser gran y fort y rica; per a vindre a esser la Confederació hispana que tots els aimants del dret regional somniem, no trigarà a lluir el sol esplendorós de la Gloria per a questa Espanya infeliz a que venen escrivint els polítics d' ofici am el pretes d' aguantar institucions que no tenen d' espanyoles mes que 'ls interessos materials

\* \* \*

Am les embestides qu' aquets últims dies hem vist que's do en els elements integrants del conservadurisme, els uns am En Maura y 'ls altres am En Dato, compremem que nos tre profètia. Mellor sosté la veritable orientació de la política espanyola y que qui verament estimà a la Patria en el seu just concepte, no té altre camí que l' que porta a l'amasc, a la conversió als ideals de Fe, de Justicia de llibertats regionals, de Monarquia tradicional representativa dels Drets y dels Deures dels bons ciutadans, qu' encarna el Señor En Jaume III.

VER

que hasta físicamente está organizada para reir. El señor Sánchez Guerra ráciò con el labio superior un poco más corto que el inferior, y mirando a distancia siempre parece que sonríe de un modo placido.

Así va resultando el nuevo Gobierno plácido, risueño, berévol. Los más tristes, ante todo, cuidan de seguir las huellas de sus antecesores, y lo hacen con tal fidelidad que el que vergüenza detrás le será muy difícil distinguir de un modo exacto las pisadas del conde de Romanones de las del señor Dato.

La Prensa trulista y republicana más exigente o ha encontrado hasta la fecha reparos ni censuras que oponer. Una débil queja formuló porque no salieron tantos concejales republicanos como hubiera derecho a esperar, dadas las buenas relaciones que mantienen los izquierdos coa la monarquía; pero en el fondo reconocen que Dato ha cuantitativamente superado a Romanones.

Otro título que puede ostentar el Gobierno a los ojos del partido liberal es la correcta discreción con que los nuevos ministros procuran tapar los yertos de sus antecesores. Ya los discursos pronunciados en los actos de toma de posesión; los conservadores heterodoxos que entraban entonaron verdaderos cantos en honor de los romanonesistas que salían, los proclamaron d' chedos de virtudes, pláticas sin matices, gobernantes geniales. Callaron el español o estreno de las cajas, el déficit embrujador, la situación desplorable de las cifras. Al final supieron las carpetas, las sillas, los plasquepates y hasta las estufas, que habían desaparecido, y con resignación impudible procuraron tapar los yertos, los abusos y los excesos.

¡H y por ti, mañana por mí! ¿Se puede pedir más complacencia? Maura no habría sido capaz de un proceder tan correcto, y por esta circunstancia no puede volver a gobernar el señor Maura como no se pretenda resucitar de nuevo los oblatuus tradicionales que tanto se oyen los nervios de don Gamero y de don Melquiades.

Otro ejemplo admirable de que la heterodoxia conservadora encabeza muy a la perfección con el ambiente político que crearon los tres últimos años de democracia, nos lo acaba de dar el señor Dato explicando las causas en que funda su criterio de que las elecciones deben aplazarse. Al Gobierno le con-

viene tener una moral disciplinada, y esto exige preparación y trabajo. El Gobierno no quiere fracciones conservadoras en el futuro Parlamento. «Nada de grupitos», ha dicho el señor Dato, refiriéndose a la probabilidad de que puedan ir al Congreso muchos maestros incondicionales.

Es una declaración digna de Romanones. Decimos mal. Romanones es demasiado listo para lanzar semejante alarma. Romanones piensa otras cosas, pero los demás; sólo el señor Dato es hombre para decirlo.

Traducidas al romance vulgar, significan estas palabras del jefe del Gobierno que se cometerán tentativas atropellos como sean precisos para impedir que Maury sea elegido diputado. ¡La heterodoxia barriendo a la decencia política!

Nada más adecuado ni más idóneo, hasta el punto de que acaso no tardará mucho en llegar el día en que todos prefiramos el original romanonesista a la parodia conservadora heterodoxa. Va en opiniones, pero es la mitad, y como yo pienso muchos que resulta preferible un pijo con talento a un hipócrita solapado y necio. Desde luego contiene escobar con la ficción, destruir el equívoco, para que sólo calgan en el engaño los que al caer saben que han de hacerlo bárdamente. La situación heterodoxa que hoy gobierna no tiene de conservadora más que el nombre; de conservar algo, conserva los procedimientos, la moralidad, los usos y costumbres de Romanones, su dignísimo antecesor.

CIRICI VENTALLÓ

## En plena heterodoxia

El obispillo Cabrera, ese prelado protestante, genepià y zancarrón, que merceda por Madrid, gracias a la protección inglesa, que en estos tiempos es una protección de muy señora y soberana mía, vende unas Biblias, o lo que sean en uno de cuyos capítulos recuerda haber leído los siguientes versículos, que parecen redactados por uno de los clientes de don Eduardo Dato: «Y han de venir unos hombres de Judea.

Qui serán poseedores de la verdad verdadera.

Y en su nombre te arrebatarán los bienes.

Los graneros, los ganados, las casas y cuanto posees...

Cuando en los templos evangélicos el Cabrera de turno lee tan formidables amenazas, los fieles miren con recelo hacia las puertas y se llevan la mano al botillo, como si temieran que en momento a otro tuviesen que hacer su entrada los expropiadadores que encierra la Biblia protestante.

Por fortuna para ellos, por ahora no viene nadie, exceptuando el propio Cabrera, que les pide unas pesetas para que hagan frente a sus males gatos;

Sin embargo, alguna vez habrá de ser, los de Judea llegarán, y en número de cuatrocientos cuarenta y tantos. Los trae don Gabino B. gallo, el ministro de Hacienda del Gabinete conservador heterodoxo.

Vienen de Galicia, que para este caso es Judea, con todo género de circunstancias agraviantes.

Para darles colocación, el ministro de Hacienda decreto cuatrocientas cuarenta y tantas cesantías de ciudadanos modestos, pobres y casi todos honrados, que pierden por esta brutal alcalada de don Gabino B. gallo los graneros, los

garajes, los cabres y cuanto poseían.

Cuatrocientas cuarenta y tantos ceses ha decretado el señor Brugal en el ramo de temporeros de Hacienda, con objeto colocar a protegidos suyos, adictos al conservadurismo heterodoxo que hoy está en el candelerío.

Entre las víctimas de esta implacable degolladura, figuran padres de familia que desde hace doce años prestaban servicios en Hacienda, y que al enterarse de su desgracia se presentaron al ministro implorando piedad y justicia.

Bugalí les recibió frío, casi convertido en estatua de hielo, y después de oír sus lamentaciones, tuvo una réplica verdaderamente lapidaria.

—Lo siento mucho, por ustedes y por sus familias; pero también tienen derecho a la vida las personas a las que yo he colocado.

No fué más brutal en la confección Herodes cuando las madres israelitas le pedían clemencia para sus hijos. También aquel bárbaro conservador heterodoxo de hace veinte siglos replicó invocando el derecho a la vida.

—Oh, derecho a la vida! ¡Cuántas deslealtades cometen los humanos en tu nombre!

Por él come la heterodoxia conservadora datista el pan del vómito y, sin embargo, los Dato, los Azcárraga, los Sánchez Guerra, los Ugarte, los Vadillo, etc., etc., dieron muestra un momento en el espejo de esos cuatrocientas cuarenta y tantas víctimas del sanguinario Brugal.

La sentencia de la Biblia de Cabrera no excluye a nadie, ni a los escribas, ni a los fariseos, ni a los publicanos, ni a los republicanos.

... Han de venir unos hombres de Judea.

Que os arrebaten los bienes, los graneros, los ganados, etc., etc.

Y lo peor será que los hombres de Judea que han de venir, tarda o temprano, para el saldo total de cuentas, pertenecen a tribus que nunca tuvieron por abogado a don Eduardo Dato Izquierdo.

## Se ha trasladado a la

## Rambla de la Libertad, 35, principal la Escuela Militar "Ultonia"

donde se continuará dando clases a los reclutas de cuota de este reemplazo, los del año que viene y los del cupo de instrucción de ambos, que necesitan saber la instrucción militar y que han de presentar certificado de aptitud.

Estarán dirigidas las mismas, por el nuevo Profesor y Jefe de Estudios Comandante de infantería

## DON SEGUNDO PICÓ LLUCH

y como auxiliares de Profesor los sargentos licenciados

## Don Amadeo Oliva Ayats

## y Don Federico Calvo Sánchez

Rambla de la Libertad, 35 principal.—GERONA

## Nuevo triunfo de la Producción Nacional Leche Condensada Española Marca EL PAYES

Es la más rica en grasa y recomendada por todos los señores médicos, como el mejor alimento para niños y convalecientes.

## Pedirla en todas partes

Depósito general: Mercaders, 33. Barcelona

## Muy adecuados

ya podido ser alguna vez maurista. Con la Prensa suele prodigiar sus defensas hasta extremos que parecen excesivos.

Tanto él como su secretario Omet se deshacen como merengues apena se les acerca un periodista, y cuando más de la cascara amarga es el gacetillero, más se deshacen el señor ministro y su secretario. En fin, la simpatía llega al extremo de que los periodistas que antes hablaban del señor Sánchez Guerra como de una figura corrupta, reconocen que se trata de una persona

**EL TRANCE DE LA MATERNIDAD.**

La Emulsión SCOTT tomada antes y durante el parto, hace desaparecer ese estado de languidez y depresión y dá fuerza a la madre, para sobrelevar más fácilmente el crítico momento.

Después del parto, la Emulsión SCOTT, devuelve la fuerza, aumenta la cantidad y mejora la calidad de la leche. Además, por mediación de la madre nutre a la criatura antes y después de nacer y es la base de una niñez vigorosa, fuerte y sana.

Tomada a intervalos durante los primeros años, la Emulsión SCOTT contribuye a la formación de dientes blancos y fuertes, músculos y huesos bien desarrollados y evita el peligro de ser víctima de rachitismo, linfatismo, anemia, escrófula y toda esa plaga de enfermedades que se ceban en la niñez. La

**Emulsión SCOTT**

tiene muchas imitaciones, pero ninguna la iguala. Véase el hombre con el pescado en la envoltura, marca de la verdadera Emulsión SCOTT, única por su perfecta elaboración.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Martínez, Calle de Valencia, 333, Barcelona, a cambio de 75 cts en sellos para el franquicio.



de llanto los ojos de la enferma en su cara doliente, que yo sentí cuejarse de lágrimas los míos y de preces mi corazón.

Un sentimiento irresistible me llevó a consolar la desventura de aquella joven. Di algunos pasos hacia ella con el arrebato de la inspiración: sentía yo brotar de mi alma un discurso vehementemente, lleno de frases dulces y confortadoras, aprendidas no sé dónde, soñadas, quizá.

Pero la enferma, al sorprender un repentino arranque, sin tiempo, para volverme la espalda, se cubrió el rostro con las manos en obstinada esquivanza.

Y yo seguí el caminio, transida por la piedad inútil que me hablara llevado a prevenir esperanzas en el pecho de la niña rubia. Desbordada interiormente mi efusión cordial, iba cayendo en mi propio espíritu con este desconcertado son:

—Alma triste, cura tu fe batiéndola en el sol de eternos resplandores; abre en tu pensamiento dolorido la «fuente de agua viva» que da saltos hasta la vida eterna; no te avergüences de sufrir; mira que este sol se va a poner y aquel otro que yo te digo puede hacerte incorruptible, puede sanarte con salud imperecedera, de modo que «ni fuego, ni viento, ni tiempos te harán daño jamás.

Así ardía silenciosa mi lástima, en tanto que un banco de nubes se ensanchaba en el cielo, y la niña rubia, sola y avarienta alzaba otra vez con infinita inquietud su rostro, gimiendo, hacia los fugaces rayos del sol.

CONCHA ESPINA DE SERRA,  
Madrid, Noviembre de 1913.

**Postal****Un prec y una respuesta**

En el nombre del diumenge útil, aplaudim el propòsit de la societat Athenea encaminat a fomentar la cultura y l'art a Girona, organitzant per a aquest fi varies veïnatades y concerts que deurán celebrar-se en el local artístic de dita entitat.

Elegíem la conducta d'un dels membres de la Junta, al fer retirar de la façana d'aquell hermós edifici, la página literaria de *La Publicidad*.

Remarcant el fet d'haver-hi exposat també una plena de *La Veu de Catalunya* que renyia molt amb la modestia cristiana, pregavem a la personalitat aliada, que veïnés per la verdadera cultura y el verdader art, puntualment la facilitat en trobar alguna altra plena literaria que estés exempta de tota impudicia.

La resposta ha vingut, no sapiguent qui l'ha donada.

Pro que consti, que no es pas una resposta formal y serena; es molt iracunda y estrident per no dir sectaria.

Dintre la vidriera separador d'Athenea, està de cos present la contesta sobre la maliciosa de qui amb tota seguridad deu influir molt en Athenea.

Un gravat immodest, impiudich, escañalós per èsser en aqells llocs publicant tantes criatures hi passen si anar y venir del Grupo Escolar, amb una inscripció manuscrita que diu: De la Página Literaria de *La Publicidad*. LEGIONARI.

**Por esos mundos****El premio Nobel**

Le ha sido oficialmente comunicada la poeta india Rabindranath Tagore, la noticia de habersele adjudicado el premio Nobel de literatura correspondiente al año de 1913.

El famoso poeta ha dado una serie de conferencias muy interesantes, haciendo resaltar en todas ellas su cultura y su pasión por la poesía, de la que es uno de los más inspirados camponeos.

Rabindranath Tagore es hijo de Mahashri, el ilustre sabio, y nieto del príncipe Dwarkanath Tagore de Calcuta, que fué uno de los mejores amigos que tuvo la Reina Victoria, que la distinguió mucho y le hacía venir con frecuencia a su corte.

El poeta es popular en Londres, cuando caímos visita, así como sus calles y paseos, sin despojarse de su indumentaria india.

Es además, un tipo acabado de su raza.

**Las fortunas en Alemania**

Siguió una estadística publicada en Alemania, a propósito del impuesto sobre la renta, existen en Prusia 732 mil personas que posean una fortuna de 20 a 200 000 marcos; 47 000 personas tienen de 200 a 500 000; 14 000 millones; 9.000 cuya fortuna se eleva a 10 millones de marcos; 176 que tienen 50 millones; seis que poseen 80 millones y cuatro que son cien veces millonarios.

La parte mayor de estas fortunas están empleadas en la industria y el comercio, lo que explica que en épocas de crisis políticas se haga sentir más que en otros países la escasez monetaria, a pesar de la riqueza nacional.

**GENERAL**

Hemos recibido del Centre Excursionista de la Defensa Social, de Barcelona la siguiente, que publicamos gustosamente:

«Sr. Director de EL NORTE

Muy Sr. maestro: Los abajo firmados, miembros de la Junta Directiva del Centre Excursionista de la Defensa Social, que tienen la honra de ser presididos por el Excmo. señor Conde de Santa María de Pomés, a V. se dirigen, solicitando haga pública en las columnas del periódico que tan merecidamente dirige su energética protesta contra las criminosas imputaciones del periódico «El País» y sus incitaciones al atentado personal.

Sólo, señor Director, podemos unir en nuestra memoria los ilustres nombres de Maura y Lacierra al de nuestro Presidente si consideramos la tenaz e insidiosa campaña con que de antiguo se le persigue, y nada dijéramos ahora, si de sólo «El País» libelo que despreciamos, se tratara pero en nuestra Ciudad, un periódico que deseará portavoz de elementos de derechas y es el órgano de los que constiutivamente llaman a las izquierdas a concilio, ha reproducido sin protesta ninguna estas calumniosas afirmaciones,

sabiendo de cesarbeiter el clero, un mercenario catalán, adicto a la «Veu de Catalunya» con imputaciones tan inmundas que creemos habrán disgustado a los mismos directores de la «Lliga Regionalista».

Nosotros, señor Director, deseamos desde estos columnas y desde los de todos los periódicos que estimen que una cosa es la propaganda política y otra la calumnia y la incitación al crimen, a los que escriben e inspiran «El País» de Madrid y la «Veu de Catalunya» y «Catalunya de Barcelona» a que prueben una sola de las calumnias afirmaciones que intentan o dejan entrever, y en su caso les declararemos mentirosos y traidores a la faz de España.

Siempre a su lado para defender sus propios intereses, están sus efectivos agradecidos servidores Luis Torres Farrell, Vicepresidente, Félix M. Pareja Casafins, Secretario, Ricardo Rocío, Vicesecretario, José M. Olivares Carbó, Tesorero, Juan Meleret Vilà, Contador, Juan Cánels Tarrats, Jefe de material, Juan Ferrés Cortés, Subjefe de material, José M. Pareja Casafins, Bibliotecario, Francisco de Torres Cabré, Vocal, José O. Pons, id., José M. Soler Coll, id., Francisco Soler Coll, id., Sebastián Llobet, id.,

**Hotel del Centro**

(Antes Fita)

**CIUDADANOS, 4**

Este antiguo y creditado establecimiento ha sido totalmente reformado y puesto a la altura de los mejores en los de su clase por su nuevo director Francisco Campa.

La casa cuenta con cincuenta habitaciones, dos magníficos y espaciosos comedores, Salón de lectura, Precioso jardín, Comedor de verano, Luz y timbres eléctricos en todas las habitaciones, Teléfono, Servicio a la carta y a cubiertos, Servicio especial para viajantes, Cocinas francesas y españolas, Coches a la llegada de todos los franceses, Garage, Se habla francés e italiano.

Ayer cesó en el cargo de administrador de la Aduana de Port Bou don Emilio Vázquez, siendo substituido en sus funciones por el segundo jefe don Dionisio Fernández.

Próximamente en el Sindicato Agrícola de Torroella de Montgrí dará una conferencia agrocola un soto del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro.

En el vapor «Infanta Isabel de Borbón» regresó ayer a Barcelona de la Argentina la genial actriz Margarita Xirgu.

**Sastrería de J. Juanola**

El dueño de este establecimiento participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un extenso y variado surtido de cortes para traje en todos los géneros y colores de incomparable calidad.

**Precios económicos**

CORT REAL, NUM. 1.—GERONA.

Desde OLOT:

Para celebrar la victoria alcanzada en las últimas elecciones, reuniránse en fraternal banquete en la fonda Montserrat un numeroso grupo de individuos de los distintos elementos políticos de la derrota, que lucharon coaligados en la pasada contienda.

La inauguración oficial del teléfono interurbano, varias veces anunciada y otras tantas suspendida por causas imprevistas, decididamente parece que va a tener lugar dentro de breves días. Si no surge ningún otro contratiempo, se efectuará el día primero del próximo mes de diciembre.

— El nuevo concejal elegido últimamente don Baudilio Dassels Aubert, no pertenece, según propias manifestaciones del interesado, al partido reformista, como equivocadamente se había dicho, sino al partido liberal bajo la jefatura del conde de Romanones.

— No es cierto que la hermosa «Pageda de Jordà», que tantas bellezas naturales encierra, esté destinada a desaparecer bajo el hacha destructora

sí que los ultimátimes rumores que por aquí circulan. Lo que hay es que habrá unos cuantos centenares de horas, lo que, dada la frondosidad y lo valioso del terreno en cada uno de los lados, la herraorsa de aquello paraje

seguirá los ultimátimes rumores que por aquí circulan. Lo que hay es que habrá unos cuantos centenares de horas, lo que, dada la frondosidad y lo valioso del terreno en cada uno de los lados, la herraorsa de aquello paraje

**ZAPATERIAS VIEJAS, NUM. 4.**

(Artigua Casa Figueras)

De Instrucción Pública.—Hoy presentado la renuncia de su escuela el maestro interino de Montagut, don Carlos Castillón.

— A causa de haberse presentado la enfermedad del paramédico se han clausurado las escuelas de Junceda.

— El Alcalde de Figueras ha remitió a la Junta de Instrucción Pública el expediente en que el médico D. Eduardo Puig solicita del ministerio el nombramiento de médico inspector de las Escuelas de Figueras.

— Han tomado posesión de sus escuelas de Estarit y Viloprià respectivamente las maestras interinas de la Carmen Borrás y doña María Villa.

— Don José Sols dice que debe cobrar 10 días de Septiembre como Maestro que fué de Urús y que se pague el tercer trimestre de material al actual interino.

— La Dirección General reclama documentos sobre recurso alzada del Ayuntamiento de Castelló de Ampurias relativo al abono de retribuciones al maestro.

— La Comisión organizadora de las fiestas de aviación que se proyectan celebrar en San Feliu de Guíxols acordó designar las siguientes comisiones auxiliares: comisión administrativa, formada por dos individuos de cada uno de los castillos El Catllol, La Costanca y La Nova, Ullón y dos del Orfeón Gavarro, uno del centro de «Urgell Federal Nacionalista Republicana», de la «Associació Catalana Autonomista», otro del Centro Radical, del Ateneo Social, y el concejal don Mariano Vinyas, Comisión deportiva, la forman, un individuo de la Unión Comercial, los señores don Juan Bragado Serquelles, don Pedro Alberti Miró, don Leonardo Comas Calzada, don Joan Bordes Vicens, y el concejal don Jaime Caffet Alsina. Comisión de propaganda, la forman: los señores directores de los periódicos «El Programa», «Cluet Nova», y «La Voz del Comercio», don Victor Ponjanié, en representación de La Unión Comercial, y el concejal don Evelio T. II.

Ayer cesó en el cargo de administrador de la Aduana de Port Bou don Emilio Vázquez, siendo substituido en sus funciones por el segundo jefe don Dionisio Fernández.

En la camilla municipal fué trasladado a su domicilio el peón Juan Serra quien trabajando en la Dehesa produjo una herida en el pie derecho.

En la camilla municipal fué trasladado a su domicilio el peón Juan Serra quien trabajando en la Dehesa produjo una herida en el pie derecho.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

En la camilla municipal fué trasladado a su domicilio el peón Juan Serra quien trabajando en la Dehesa produjo una herida en el pie derecho.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

En la camilla municipal fué trasladado a su domicilio el peón Juan Serra quien trabajando en la Dehesa produjo una herida en el pie derecho.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

— Por la guardia municipal fué encerrado en el calabozo el pordiosero Nemesio García quien pedía limosna insultando a los transeúntes.

# Telegráficas y Telefónicas

## Extranjero

Parte 19

### A través del canal

Nueva York.—Llegó al vapor 'Luis' desde un alto funcionario de Panamá, que atravesó el istmo del Pacífico al Atlántico.

### Enrique de Prusia

París.—Le Journal dice que ayer llegó a esta capital el príncipe Enrique de Prusia.

### De Méjico

Nueva York. Según informes de faxes, la ciudad de Victoria ha sido tomada por los constitucionalistas. El general González, jefe de los más, dice que antes de entregarse la población se trajo un combate que se presta a calificar como uno de los más gloriosos de la actual revolución.

## Madrid 19

### De Marruecos

#### Telegrama oficial

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama:

Tetuán.—Comandante general a mi señor Guerra.—Se ha inaugurado el puente permanente de madera sobre río Martín, que facilitará extraordinariamente las comunicaciones entre la cabecera de Berlardi y las colindantes con la plaza.

El puente tiene de largo 120 metros.

Ha sido facilitado al capitán de ingenieros que ha dirigido las obras.

#### Secuestrado en libertad

Tetuán.—Se ha presentado al cónsul un joven de diez y ocho años, llamado Manuel Martín Romero, natural de la provincia de Zamora, copropietario de una canina establecida en Rincón de Medik, que dijo que el mes de Agosto fué hacer guardia y le sorprendieron los moros, llevándolo a Y-Zamen, donde estuvo prisionero hasta el 8 del actual, que logró escapar.

Los moros le trajeron bien, dándole alimento y ropas.

El general Marina le dió un traje de europeo.

Badla, que es el otro dorso de la cuchilla, se reservó dar la noticia del secuestro para obtener él sol los rendimientos del establecimiento.

#### Sospecha frustrada

Tetuán.—Varios grupos de moros se aproximaron anoche a las avanzadas de Rincón de Medik para sorprender a los guardias; pero fueron rechazados.

Hicieron una descarga cerrada, batiendo en una pierna al soldado José Moral.

Con esto se ha llegado a un pleno acuerdo en la solución y mañana se firmará el convenio entre obreros y patronos.

La noticia ha causado gran júbilo en todos los obreros, que ya estaban cansados del paro.

Los obreros han pedido permiso al

gobernador de la provincia para celebrar un mitin, a fin de dar cuenta de las gestiones de la Comisión de huelga y el resultado favorable que han tenido las mismas.

#### En Huelva

Huelva.—La Comisión de la huelga y el director de la Compañía han ordenado ayer las dificultades que se presentaban respecto a la redacción de las bases de arreglo.

Convirtieron en ciertas modificaciones secundarias, que serán firmadas hoy, y entre las cuales figura el admisión a todos los obreros, salvo a aquellos que fueron expulsados por vagos o por faltas penadas por la ley.

La Compañía se compromete a dar trabajo a todos en el plazo de cuarenta y cinco días.

Como quiera que esta fórmula no dice claramente si es extensiva a los obreros de Huelva, o sólo a los de Río Tinto, se teme surja alguna complicación, pues los elementos que a veces a los obreros no dejarán de aprovecharse de esta omisión para provocar nuevos conflictos.

#### Hogueras

Melilla.—En las alturas de M. Telza se vieron anoche muchas hogueras.

Parece que los jefes indígenas van a reunirse para tratar de los conductos que han de seguir ante los incidentes de Alhucemas y el Peñón.

Se sabe de modo cierto que entre ellos predominan los temperamentos pacíficos.

#### Concesiones

Melilla.—El general Jordana ha concedido cruces rojas del Mérito militar pensionadas con 750 pesetas mensuales a los heridos con la algarada del Peñón.

El conductor, que a pesar de haber hecho funcionar los frenos no pudo evitar la desgracia, al verse acometido por la multitud, imprimió al vehículo marcha lenta hacia la estación de la plaza de Cataluña, procurando librarse de las iras del público que gritaba hasta enronquecer.

En dicha estación la muchedumbre, que había seguido el coche causante de la desgracia, invadió los andenes, arrollando a los pocos policías que en el primer momento habían tomado posiciones.

#### Mas hogueras

Melilla.—En los montes de Benítez siguen viéndose numerosas hogueras.

Los comandantes dicen que mañana se celebrará una reunión de jefes de las cabilas en el zoco El Jemis.

#### Moros que vuelven

Melilla.—Han llegado al poblado de Ishafer 10 hombres para preparar las casas que han de habitar sus familias.

Están convencidos, según han dicho al general Jordana, de nuestras buenas intenciones, y no piensan continuar en su actitud hostil.

También traerán sus ganados.

Con igual objeto se han presentado varios moros en otros poblados cercanos, que estaban abandonados desde el comienzo de las hostilidades en 1911.

#### Tiroteo

Tetuán.—Algunos grupos han repetido la agresión a las posiciones avanzadas, siendo rechazados fácilmente.

#### El doctor Tello

Centa.—Ha embarcado, dirigiéndose a Larache, el doctor Tello, médico a cargo a aquél Consulado.

## Barcelona

### Niño muerto por un tranvía

#### Escándalo y pedrea

A las dos y media de esta tarde fué arrrollado por un tranvía de los que prestan servicio de Barcelona a Sarral, un niño de ocha años.

El infeliz quedó completamente despedazado sobre la vía.

El atropello ocurrió en el cruce de la calle de Balmes con la de Valencia.

El niño fué arrastrado por el coche hasta la calle de Aragón.

Al darse cuenta del accidente numeroso público se aglomeró junto a la vía haciendo toda clase de comentarios y ninguno favorable para la empresa.

El cadáver fué cubierto por una tela de saco, después que el juez suplente de Atenas, Sr. Picó, levantó acta del suceso.

La indignación de la gente se exteriorizó muy pronto, y de los grupos allí estacionados partieron infinidad de piedras que hicieron caídos los cristales del tranvía.

El conductor, que a pesar de haber hecho funcionar los frenos no pudo evitar la desgracia, al verse acometido por la multitud, imprimió al vehículo marcha lenta hacia la estación de la plaza de Cataluña, procurando librarse de las iras del público que gritaba hasta enronquecer.

En dicha estación la muchedumbre, que había seguido el coche causante de la desgracia, invadió los andenes, arrollando a los pocos policías que en el primer momento habían tomado posiciones.

#### Día religioso

#### SANTORAL

NOVIEMBRE  
20  
Santos  
Edmundo, rey y mr.;  
Gregorio Decapolite,  
cf; Santa Sila o Se-  
la, mr.

Cazarenas Horcas.—En la iglesia de las Bernardas. Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 4 media a las 6 y media.

#### Apostolado de la Oración

Intención para este mes  
Pedir que los cristianos se aficionen a la lectura espiritual.

#### —MÁLAGA—

Viernes.—San Esteban, mr.

#### Gotas madres sulfurosas

DE BAR  
Medicación sulfurosa por experien-  
cia. Herpes, llagas, anginas, bronqui-  
tis, escrófulas y siempre que esté indi-  
cado el uso del azufre ó de las aguas  
minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas

Depósito: señores don Joaquín Col  
e Hijo Rambla, Farmacia.

Tartana.—En lance en muy buen es-  
tado para vender.

Derá razón guarnicionería del Sal-  
vador Ceses.

Rambla Verdaguer, 9 — GERONA.

=Que el arte del dentista ha pro-  
gresado en estos últimos tiempos, lo  
demuestran las dentaduras sin cubrir el  
paladar y los trabajos de oro que cons-  
truye Martínez Crespo en su Clínica  
Dental.

Progreso, 8, 2.<sup>o</sup> — GERONA.

TIENDA y piso para alquilar en  
la calle Pieteris, número 30.

Dirigirse a D. J. Oiol Carbó.

## El Siglo XX

Son una página de oro para la in-  
dustria del gas los perfeccionamientos  
y aplicaciones prácticas de que está  
siendo objeto actualmente dicha industria.  
No pertenece a la época mo-  
derna quien descocozca lo práctico,  
higiénico, cómodo y económico que re-  
sulta el disponer de una buena cocina  
y hornillo para guisar, un buen calen-  
tador automático de agua para la  
cocina un buen calentador para cuarto  
de baños y duchas, una bañera con  
calentador, una buena estufa y todo  
lo que hace referencia a la calefacción  
en general, actualmente para este uso  
libre el gas de toda clase de impues-  
tos.

Novedades continuas en el alumbrado  
por incandescencia. Referencias:  
en las oficinas fábrica de gas, calle In-  
dustrias, número 4.

=Preparación de señoritas para  
la carrera del magisterio en sus gra-  
dos elemental y superior.

Exámenes en la Escuela Normal  
de Barcelona.

Para informes, dirigirse a la Stra.  
Francisco Colomer, Profesora del  
Grupo Escolar de Gerona.

#### Agencia de Transportes

## JUAN PERA

calle Sta. Eugenia, 8.—GERONA

Especialidad en el traslado de mueble  
Facturaciones diarias de y para Barce-  
lona a domicilio con la casa A. Serra  
e hijos — Rech, 73.

Informaciones de los Vapores Pinillos,  
Izquierdo y Compañía.

## Doctor B. CARRERAS

#### Médico-Oculista

Ex-médico Auxiliar del Dispensario Oftalmológico del Hospital  
de la Santa Cruz de Barcelona.

Tiene abierto su gabinete de consulta en la calle de la FORSA, 4, 1.<sup>o</sup>.

Horas de visita: de 10 y media a 1; y de 3 y media a 5.

## Sastrería para señores Sacerdotes de Agustín Bassedas Diaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sotana  
primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana,  
balandrán (a) llava, dulletas, manteos, balonas, palaciegas, mu-  
setas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Teji-  
dos, Géneros de punto y Mercería.

## Rambla de la Libertad, 15

(lado del río, frente del Café Norat)

#### Reyes de Londres

Intér. Capital Lib.  
anual Esteriliz.

Venezuela Diplomática 3 por 100.

Colombia 3 por 100.

Perú 5 por 100.

Id. 4 1/2 por 100.

Uruguay 5 por 100.

Cádiz Argentinas 5 por 100.

Id. 4 por 100.

Uruguay 5 1/2 por 100.

Id. 5 por 100.

Nicaragua 5 por 100.

Costa Rica 5 por 100.

Id. 6 por 100.

Costa Rica 6 por 100.

Costa Rica 6 1/2 por 100.

Costa Rica 7 por 100.

Costa Rica 7 1/2 por 100.

Costa Rica 8 por 100.

Costa Rica 8 1/2 por 100.

Costa Rica 9 por 100.

Costa Rica 9 1/2 por 100.

Costa Rica 10 por 100.

Costa Rica 10 1/2 por 100.

Costa Rica 11 por 100.

Costa Rica 11 1/2 por 100.

Costa Rica 12 por 100.

Costa Rica 12 1/

